

Oportunismo político

La gravedad de los acontecimientos no ha impedido que se hayan producido todo tipo de oportunismos políticos y aprovechamientos preelectorales: así, Alianza Popular —partido al que pertenece el presidente de la autonomía cántabra, Ángel Díaz de Entresotos— arenga a los reinosanos para "continuar en la lucha"; el Partido Regionalista de Cantabria exige en esta población "la expulsión de la Guardia Civil" de la comarca; el CDS culpa al PSOE de atentar contra Reinosa, y tanto este partido como Izquierda Unida piden que no se vote a los socialistas, a quienes responsabilizan del conflicto.

El alcalde de Santander y candidato de AP a la presidencia de la autonomía, Juan Hormaechea, se sumó ostensiblemente a una manifestación de Comisiones Obreras, convocada días después de los primeros incidentes de Reinosa. Mientras tanto, el alcalde socialista de Reinosa, Daniel Mediavilla, es la viva imagen de la desolación: recibe insultos en la calle y sufre destrozos en una tienda de su propiedad, un día por disparos de la Guardia Civil y al siguiente por las pedradas de los manifestantes.

Despropósito de Reinosa

Hemos viajado a Bolmir —nuestro pueblo, al lado de Reinosa—, en la tarde del jueves 16 de abril. Allí hemos visto un formidable despliegue de la Guardia Civil (algunos centenares de hombres), vehículos, tanquetas, helicópteros...

Esa tarde hubo en Reinosa cacheos, culatazos, palizas, algún incendio provocado, la suspensión de los oficios religiosos, el desalojo por la fuerza de las personas que ocupaban el ambulatorio médico, daños materiales, heridos y 63 detenidos. Hasta la noche, crispación y temor.

¿Los hechos fueron un ensayo de estado de sitio? ¿Una revancha? Creemos que cuando menos son un despropósito.

Recordamos que sucesos de esta naturaleza eran / son una manifestación de las dictaduras, en los coletazos del régimen de Franco y en el Chile de hoy. La violación de derechos civiles es condenable, también cuando se produce en Reinosa. Por ello, el editorial de su diario del viernes 17 de abril, al igual que el del mes de marzo acerca del Novecento cántabro, nos parece alejado de lo que allí sucede y del sentir de las gentes. Pródigo en lugares comunes y hasta ingenuo. Así, por ejemplo, cuando señala que se podría cambiar el sentido del flujo de capitales que en la región se origina. Invertir en la propia región está bien como posibilidad, pero

Miles de millones para 'Ruinososa'

J. P. C. G., Madrid
Reinosa tiene 13.500 habitantes y es el centro de una comarca que vive principalmente de tres fábricas (Forjas y Aceros, Cenemesa y Farga Casanova) y de la explotación de unos reducidos recursos agro-ganaderos. Estas tres industrias pertenecen a sectores en crisis y se encuentran ubicadas por razones históricas en un punto geográfico inadecuado (zona de montaña alejada de proveedores y clientes y mal comunicada) que encarece el precio de los productos.

De ahí que en medios de la Administración se hable de *Ruinososa* al abordar las cuantio-

sas ayudas ofertadas (13.000 millones de pesetas en aportaciones del INI y 4.000 en inversiones previstas) dentro del plan de viabilidad de Forjas y Aceros que actualmente se negocia.

El futuro de Reinosa, según coinciden en señalar autoridades locales y algunos sindicalistas, está hipotecado a la instalación de nuevas industrias, en sectores no tradicionales que sean menos dependientes de su ubicación, y a una mayor explotación de los recursos mineros y turísticos de la zona. Es una tesis similar a la que ha expuesto el ministro de Industria, Luis Carlos Croissier, des-

pués del conflicto. Pocos apuestan por las actuales industrias de cara al futuro, pero su funcionamiento resulta hoy imprescindible, dada la falta de alternativas en la zona. Los dirigentes de Comisiones Obreras siguen aferrándose a los proyectos de los que hablaba Enrique Antolín durante su etapa como presidente: Forjas y Aceros tiene posibilidades, por su tecnología y por la preparación de su mano de obra.

El Ejecutivo regional se escuda en una presunta falta de competencias para no desviar recursos hacia esta zona y atribuye al Gobierno de la nación todos los males de la comarca.

EL PAÍS, jueves 30 de abril de 1987

EL PAÍS, jueves 30 de abril de 1987



CONFLICTIVIDAD LABORAL Y PRIMERO DE MAYO

PABLO HOJAS

sabemos que los obreros de Forjas y Aceros, Cenemesa, etcétera, no pueden hacer nada al respecto, como millones de españoles respecto a flujos de capital de mayor cuantía.

La gente de Reinosa y de Campoo lucha apiñada con violencia *light* frente a la violencia de los despachos (INI, Industria) y otras violencias sobrevenidas.

Así, hasta que no cambie la sensibilidad de los gestores socialistas.

Par lo expuesto y porque sabemos de las grietas de la modernidad y del progreso, nos mostramos solidarios con nuestros paisanos. José Ramón y José María Magán. Economistas. Madrid.

Una vecina de Reinosa increpa a la Guardia Civil.

Los errores de Reinosa

Decisiones desafortunadas de sindicatos, Gobierno y Guardia Civil estuvieron a punto de provocar un Casas Viejas para Felipe González

JOAQUÍN PRIETO / CARLOS GÓMEZ, Madrid

La desesperación de una comarca sometida a un progresivo proceso de degradación económica y algunas intervenciones desafortunadas de la Guardia Civil han estado a punto de convertir a Reinosa en e Casas Viejas del Gobierno de Felipe González. Al nerviosismo de los dirigentes sindicales y de la mayoría de los trabajadores, que creyeron en la existencia de planes para el desmantelamiento industrial de Reinosa, se sumaron graves errores políticos y policiales según se desprende de los datos comprobados por el Equipo de Investigación de EL PAÍS. Actualmente hay nuevas vías de diálogo entre los sindicatos, las empresas y la Administración tras cinco semanas de enfrentamientos del pueblo con la Guardia Civil, cuya consecuencia más grave es que un trabajador se encuentra entre la vida y la muerte.

El presidente cántabro denuncia la actuación de la Guardia Civil

Efe
Reinosa

El presidente del Gobierno cántabro, Ángel Díaz de Entresotos, ha remitido sendas cartas de protesta al director de la Guardia Civil, ministro del Interior y Presidencia del Gobierno, por el «abuso de autoridad» cometido por las fuerzas del orden que actuaron en Reinosa la semana pasada.

Díaz de Entresotos, que ayer mantuvo una reunión con representantes de los comités de empresa de Cenemesa y Foarsa y de los sindicatos UGT y CC. OO., comentó que las fuerzas encargadas de la defensa del orden público en Reinosa fueron «más allá de los límites normales que en derecho se denomina abuso de autoridad».

Entresotos afirmó que la protesta no se puede generalizar a todas las miembros de la Guardia Civil que participaron en los sucesos de Reinosa, y sí a aquellos que se sobrepasaron en sus funciones.

El presidente cántabro tomentó, en rueda de prensa, que los sindicatos no renuncian a realizar movilizaciones, y resaltó que el Gobierno regional ha intentado conseguir, sin éxito, una tregua durante los días que se negocien en Madrid los asuntos de Reinosa.

En la reunión de ayer, Entresotos informó a los representantes de los trabajadores de su conversación telefónica mantenida con el ministro de Industria, Luis Carlos Croissier, quien le comentó que la reducción de la plantilla de Foarsa no es negociable.

Agregó que el exceso de plantilla, según le dijo el ministro, se eliminará mediante prejubilaciones (60) y el pase a los Fondos de Promoción de Empleo (403), medidas que rechazan los sindicatos.

Reinosa: Los trabajadores anuncian nuevas movilizaciones para hoy

Efe
Reinosa

Los trabajadores de Cenemesa de Reinosa acordaron ayer, en una asamblea, reanudar hoy sus movilizaciones para protestar contra los expedientes de rescisión de contrato a 176 de los 406 miembros de su plantilla.

El calendario de movilizaciones acordado ayer prevé realizar una concentración hoy en un parque de la ciudad, una cadena humana para el jueves, y una cacerolada para la noche del viernes.

En la asamblea realizada ayer tarde en el interior de la factoría, los trabajadores calificaron de «muy negativa» la actuación de las Fuerzas del Orden el pasado día 16, Jueves Santo, y censuraron «los atropellos, violencias, allanamientos de morada e invasión del ambulatorio de Reinosa», que protagonizaron en esa fecha los efectivos de la Guardia Civil.

Los trabajadores solicitaron de nuevo la dimisión del delegado del Gobierno en Cantabria, Antonio Palarés, ministro del Interior,

José Barrionuevo, y, sobre todo, del director general de la Guardia Civil, Luis Roldán.

Los operarios de Cenemesa criticaron las declaraciones efectuadas el lunes por Roldán a RNE y desmintieron la afirmación del director de la Guardia Civil sobre el cruce en la carretera de un cable de alta tensión por parte de los manifestantes, cuando, según los trabajadores, era un cable telefónico que había sido derribado por una tanqueta.

Por otra parte el alcalde y los cinco concejales del PSC-PSOE en el Ayuntamiento de Enmedio, limitrofe con el de Reinosa, presentaron ayer su dimisión en protesta por la actitud del delegado del Gobierno durante los incidentes ocurridos en la capital campurriana.

Antonio Briz, alcalde en funciones, el titular del Ayuntamiento, de baja por enfermedad, y el resto de los concejales socialistas presentaron su dimisión durante la celebración de un Pleno ordinario de la Corporación de Enmedio, municipio de poco más de 4.000 habitantes.

Un trabajador de Reinosa, en estado muy grave

El trabajador de la empresa Forjas y Aceros de Reinosa, Gonzalo Ruiz, de 33 años, permanecía en estado muy grave a las doce del mediodía de ayer, a consecuencia de los gases de botes de humo que inhaló en los disturbios ocurridos el pasado día 16.

Gonzalo Ruiz, maestro de taller de la citada empresa, fue alcanzado por una pelota de goma lanzada por la Guardia Civil e inhaló durante unos momentos los gases de los botes de humo disparados por los efectivos antidisturbios.

El trabajador fue atendido en el ambulatorio de Reinosa y pasó luego a su domicilio, pero un agravamiento de su estado motivó su ingreso en la unidad de cuidados intensivos del hospital nacional Valdecilla de Santander.

Según el parte médico facilitado por este centro, Gonzalo Ruiz padece lesiones que afectan a todo su sistema respiratorio. Está asistido por un respirador artificial y su pronóstico es muy grave, con una preocupante insuficiencia respiratoria.

El enfermo, que ingresó en la unidad de cuidados intensivos (politraumatología) el pasado día 19, sufre una insuficiencia respiratoria muy grave, que precisa, según el último parte médico, «respiración controlada con presión positiva mediante respirador volumétrico».

El parte señala que Gonzalo Ruiz sufre lesiones por inhalación que afectan a todo el sistema respiratorio, «con lesiones macroscópicas, necróticas, con esfacelos, membranas y gran cantidad de fibrina» y, consecuentemente, una insuficiencia respiratoria muy grave.

1987 APIRILAK 22, ASTEAZKENA

DEIA